

Dr. Francisco Javier Soria López
Director de la División de Ciencias y Artes para el Diseño
UAM Xochimilco

INFORME FINAL DE SERVICIO SOCIAL

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano

Dirección General de Capital Humano y Desarrollo Organizacional

Periodo: 10 junio de 2019 al 19 de febrero de 2020

**Proyecto: Programa apoyo en procedimientos en materia agraria, jurídica,
administrativa e informática**

Clave: XCAD000426

Responsable del Proyecto: C.P. Willingtons Carrasco Cevallos

Asesor Interno: Mtro. Felipe Gerardo Ávila Jiménez

Kenny de Jesús López Matrícula: 2152035966
Licenciatura: Planeación Territorial
División de Ciencias y Artes para el Diseño
Tel: 5646 8462
Cel: 04455 6680 9657
Correo electrónico: kennydjesus2@gmail.com

COORDINACIÓN DIVISIONAL DE SERVICIO SOCIAL

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, Coyoacán, C.P. 04960, CDMX
Tel. 5483 7126 / cyadserviciosocial@gmail.com



Servicio Social CyAD

Introducción

El presente informe es una recopilación de las distintas actividades que se llevaron a cabo durante la presentación del Servicio Social en la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (SEDATU), específicamente en la Dirección General de Coordinación Metropolitana en su sede de Ciudad de México.

Esta dirección tiene como fin establecer la vinculación entre los distintos organismos y dependencias tanto estatales como municipales, encargados de los temas de índole metropolitano.

“En la actualidad se han identificado y delimitado 74 Zonas Metropolitanas (ZM) resultado del trabajo del grupo interinstitucional integrado por la SEDATU, Consejo Nacional de Población (CONAPO) e Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI)” (Delimitación de las Zonas Metropolitanas de México 2010, 2012), de las cuales solo 18 cuentan con un Programa de Desarrollo Urbano Metropolitano. Bajo esta situación es importante generar los mecanismos de vinculación que nos permitan que las ZM que aún no cuentan con un Programa de Desarrollo Urbano Metropolitano lo tengan.

Hay que subrayar que en las Zonas Metropolitanas existen distintos temas que involucran elementos muy complejos, como lo es la movilidad, ya que permite el desplazamiento de mercancías y personas a sus espacios de trabajo, educación o cualquier otra actividad. Y en la mayoría de las ocasiones estos sitios se encuentran fuera de su municipio o incluso de su Estado.

A su vez, los servicios de agua o de recolección de residuos sólidos son otra variable que afrontan dicha situación, pero estas forman parte esencial para la habitabilidad y no pueden limitarse a solo jurisdicciones. Es ahí que el establecimiento de vínculos entre los distintos órdenes de gobierno forma parte de una planeación eficaz y otorgan espacios que permiten habitabilidad y productividad en el territorio.

A definición personal, las Zonas Metropolitanas son un entretrejido de espacios que reflejan las distintas dinámicas sociales, políticas y económicas, superando las delimitaciones administrativas otorgadas por el Estado.

Objetivo

El objetivo general sobre la realización del servicio social en la SEDATU es apoyar en la vinculación con los distintos organismos e instituciones que se encuentran inmersos en los temas metropolitanos, además de crear un archivo que sirva como guía para la elaboración de un Programa de Desarrollo Urbano Metropolitano, aunado a la sistematización e integración de bases de datos y la generación

COORDINACIÓN DIVISIONAL DE SERVICIO SOCIAL

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, Coyoacán, C.P. 04960, CDMX
Tel. 5483 7126 / cyadserviciosocial@gmail.com



Servicio Social CyAD

de cartografía temática que nos ayude a dar posibles respuestas a los proyectos implementados por el Gobierno Federal.

Actividades Realizadas

Ya que la misión principal de esta dirección es establecer la vinculación entre los diferentes organismos gubernamentales y del sector privado en materia urbana, se realizaron las siguientes actividades:

1.- Diagnóstico, el cual señala la disparidad que existe entre algunas Zonas Metropolitanas con respecto a otras, en este sentido sólo 18 contaban con un Programa de Ordenamiento Urbano Metropolitano y hacía necesario acercarse a los Estados que no mostraban interés para la elaboración de dicho documento. Como primera tarea que se me asignó fue el apoyo a la investigación y desarrollo de los temas que debería incluir esta guía, y a su vez este serviría como instrumento que facilitaría la planeación del territorio.

Los temas seleccionados se obtuvieron a través de un consenso que se sostuvo con diferentes actores de distintas áreas, pero con el objetivo de lograr una planeación eficaz del territorio. Estos temas son: Marco Jurídico Mexicano, brinda las atribuciones y fundamentos que tiene la SEDATU para la elaboración de dicha guía. Experiencias Nacionales e Internacionales, esta se fundamenta en ejemplos de planes de ordenamiento urbano que existen en Zonas Metropolitanas de América Latina y México, las cuales nos ayudarían a aprender de todos aquellos aciertos que emplearon y aquellos elementos a mejorar.

La Gobernanza Metropolitana es otro tema que se incluyó ya que es el mecanismo que permite dar respuesta a las crisis presentadas en el sistema tradicional, formula las bases para lograr una adecuada gobernabilidad, legitimidad y participación. Los instrumentos de participación son otro tema que se introdujo en dicho documento, es una política que pretende un mayor involucramiento por parte de la sociedad en los temas de índole territorial. Otro tema que se metió fue el branding¹ como nueva medida para generar una identidad a nivel metropolitano y que serviría para lograr una cohesión entre *la sociedad que habita en ella*. Finalmente, esta guía debía contener una conclusión bastante sintética de lo que fue para mí participar en ella. Estos fueron todos los temas que se anexaron a la guía, sirviendo como primer ejercicio para su elaboración.

¹ El Branding es el proceso de definición y construcción de una marca mediante la gestión planificada de todos los procesos gráficos, comunicacionales y de posicionamiento que se llevan a cabo.

COORDINACIÓN DIVISIONAL DE SERVICIO SOCIAL

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, Coyoacán, C.P. 04960, CDMX
Tel. 5483 7126 / cyadserviciosocial@gmail.com



En cuanto a los parámetros de redacción del contenido se abocaba principalmente a presentar los temas a través de esquemas para una mejor comprensión y se incluyeron imágenes para hacer referencia a situaciones particulares.

2.- La segunda actividad consistió en el apoyo al establecimiento de una plataforma denominada Red Nacional Metropolitana, que servirá como una herramienta que agrupará a representantes de gobiernos estatales y municipales de las Zonas Metropolitanas; titulares de los organismos y entidades encargadas de la planeación, instituciones académicas, de los sectores privado y social. Esta tiene como fin lograr la coordinación de las metrópolis dentro del territorio nacional e implica un paso hacia la recuperación de la rectoría del Estado sobre el territorio.

Este apoyo consistió en la realización de una base de datos con la información de los integrantes de gobierno municipal de las distintas ZM que se encuentran a cargo del tema urbano. El foro fue realizado en Nayarit frente al secretario (SEDATU) Arq. Román Guillermo Meyer Falcón. Días después del evento, con la información que se recabo sobre la asistencia se elaboró una serie de constancias las cuales acreditaban su participación y hacía hincapié sobre los esfuerzos realizados por ambas partes.

3.- La tercera actividad consistió en el apoyo logístico del foro “El Municipio, Urbanización y las 104 Ciudades de México organizada en conjunto con el INAFED y la SEDATU, por tal motivo se realizó un acercamiento con los gobernadores de esas 104 ciudades para brindar las herramientas y el conocimiento práctico para que los municipios de México puedan gestionar proyectos y atender el fenómeno metropolitano, mitigar las problemáticas e incrementar los niveles de vida de la población. Para ello se desarrolló una base de datos que contenía el nombre de las personas interesadas en participar, además del lugar de origen, dependencia a la que pertenecía y medios por donde podríamos entablar una comunicación más rápida como lo son teléfono y correo electrónico.

4.- Como cuarta actividad fue el apoyo en la elaboración de cartografía temática para determinar el impacto urbano que generarán los proyectos Federales como lo es, “El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles”, debido a que es un proyecto de enorme envergadura que causará afectaciones por su construcción y funcionamiento a los territorios colindantes.

San Miguel Xaltocan en el Estado de México fue el caso más concreto en el apoyo que realicé, debido a que tenía la encomienda de analizar la imagen urbana del sitio y proponer proyectos o medidas para mitigar el impacto. Todo esto bajo la integración de un equipo de trabajo.

COORDINACIÓN DIVISIONAL DE SERVICIO SOCIAL

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, Coyoacán, C.P. 04960, CDMX
Tel. 5483 7126 / cyadserviciosocial@gmail.com



Servicio Social CyAD

5.- Como quinta actividad, fue el apoyo al ordenamiento y registro documental de los acuerdos celebrados entre la SEDATU y los gobiernos Estatales y este consistió en que a través de una base de datos se ordenaran los archivos de acuerdo con el día que se celebró, fecha de recepción y día de respuesta. En lo general estas fueron las actividades en las que apoyé y participé durante la prestación del Servicio Social.

Metas alcanzadas

Derivado de las actividades realizadas durante el Servicio Social, se alcanzaron las siguientes metas:

1.- La primera meta fue haber concluido el ejercicio sobre la Guía de Ordenamiento Urbano Metropolitano, donde se llegó a delimitar los temas que deberían ser relevantes. Siguiendo con el proceso se realizó la integración de un documento el cual desglosaría cada uno de los temas además de justificar su elección. Esta servirá como un antecedente para el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el cual está encargado de la realización del documento, sirviendo como referencia en la construcción de un Programa de Ordenamiento Urbano Metropolitano.

2.- La segunda meta es el logro del establecimiento de la plataforma Red Nacional Metropolitana, la cual convocó a gran parte de expertos en la materia, con el apoyo de las bases de datos, se pudo obtener una agenda que reúne y visibiliza a los expertos y encargados, sirviendo como enlaces para la participación y consulta de los proyectos que se pretendan establecer en cada una de las ZM.

3.- Como tercer éxito tenemos que el foro "El Municipio, Urbanización y las 104 Ciudades de México", organizada en conjunto con el INAFED y la SEDATU, se llevaron a cabo de acuerdo con los tiempos y formas en que se planearon, logrando un mayor acercamiento con los interesados. Además del apoyo logístico que consistió en entablar comunicación con los participantes, las bases de datos realizadas sirvieron para poder otorgar constancia de participación a dicho evento.

4.- La entrega de la cartografía temática que se me encomendó fue otra meta alcanzada, ya que respondía a las necesidades del impacto del proyecto aeroportuario, que permitiría comprender la situación en la que se encuentra el municipio de Xaltocan en el Estado de México. Hay que aclarar que fue un primer apoyo con respecto al uso de los Sistemas de Información Geográfica y portal motivo un primer acercamiento con los involucrados en el tema.

COORDINACIÓN DIVISIONAL DE SERVICIO SOCIAL

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, Coyoacán, C.P. 04960, CDMX
Tel. 5483 7126 / cyadserviciosocial@gmail.com



Servicio Social CyAD

5.- Como ultima meta alcanzada en función de las actividades realizadas, fue el ordenamiento y sistematización de los acuerdos que se celebraron entre los Estados y la SEDATU, a consecuencia de proyectos implementados en sus territorios.

Conclusión

Después de estar en constante contacto con el tema Metropolitano, pude observar que las Zonas Metropolitanas son sistemas muy complejos y que en su gran mayoría sus problemas se maximizan en el territorio, esto es debido a que están constituidas por una gran cantidad de población y propio de ello distintos intereses en materia política, lo que ocasiona poca integración para su desarrollo social. Esta dinámica implica diversos temas como el desplazamiento de la población dentro del territorio, la dotación de servicios etc.

Como opinión, las políticas encaminadas al desarrollo social deben contener la mirada metropolitana ya que el constante flujo de habitantes por el territorio nos expresa las necesidades de la población. Y si se quiere disminuir las desigualdades, la pobreza y hacer al territorio más accesible, inclusivo, equitativo, resiliente e integrado, es necesario establecer mecanismos donde las delimitaciones jurídicas y políticas no sean el obstáculo para el desarrollo.

La mirada que realice al revisar los Planes de Ordenamiento Urbano Metropolitano de otras regiones en el mundo me permitió entender que los periodos establecidos en los nuevos programas de Ordenamiento Metropolitano deben rondar un periodo de alrededor de treinta años como fecha límite ya que se podrán observar los resultados de dicha planeación, pero esto no significa el no poder hacer revisiones parciales cada 6 años para evaluar su funcionamiento.

Otro tema importante es el enfoque al medio ambiente como elemento fundamental para lograr un desarrollo armónico de la población y su contexto, que sin duda es sustancial para poder coexistir. Las TIC's son otro parámetro que se debe incluir en cualquier proyecto de planeación urbana, el implementar la tecnología para favorecer la integración de los distintos grupos que conforma el territorio es una respuesta a la desigualdad imperante hoy en día. Por último, la participación de la sociedad es un mecanismo eficiente que permite a la población ser participe en los temas referentes a su contexto, además de generar una mayor apropiación del territorio.

Al final de cuentas el bienestar de la sociedad es el fin por el cual se desarrolla todos estos mecanismos de integración y coordinación. Ya que una adecuada planeación nos servirá para mejorar la calidad de vida de los habitantes.

COORDINACIÓN DIVISIONAL DE SERVICIO SOCIAL

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, Coyoacán, C.P. 04960, CDMX
Tel. 5483 7126 / cyadserviciosocial@gmail.com



Servicio Social CyAD

Existiendo la oportunidad de realizar el servicio social en la SEDATU, me percaté del enorme reto que implica el ordenamiento del territorio y a pesar de que en algunas ocasiones el panorama sea poco favorable, existen en la secretaría sujetos que tienen una visión encaminada al promover el ordenamiento y la planeación territorial dejando de lado los temas políticos y enfocados al bienestar de la población.

En lo general fue una experiencia que me permitió crecer, aprender y sin lugar a duda obtuve un crecimiento en mi desarrollo profesional ya que me enfrenté a los problemas reales que están en el territorio. Y me reafirmó mi convicción por el tema.

Bibliografía:

2012. *Delimitación De Las Zonas Metropolitanas De México 2010*. 1st ed. [pdf]

MÉXICO. Available at:

<http://internet.contenidos.inegi.org.mx/contenidos/productos/prod_serv/contenido

COORDINACIÓN DIVISIONAL DE SERVICIO SOCIAL

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, Coyoacán, C.P. 04960, CDMX

Tel. 5483 7126 / cyadserviciosocial@gmail.com



Servicio Social CyAD